



Ata da Sessão Ordinária de Assembleia de Freguesia de Avelar de
29 de setembro de 2022

Aos vinte e nove dias de setembro de dois mil e vinte e dois, pelas vinte horas e quarenta e dois minutos, na sede da Junta de Freguesia de Avelar, sita na Rua do Fetal, número 127, 3240-318, reuniu em sessão ordinária a Assembleia de Freguesia de Avelar, legalmente convocada.-----

Estiveram presentes os nove membros que a compõem: a Presidente, Dina Maria Caseiro Henriques Rosa; o Primeiro Secretário, Mário Jorge Louro Medeiros; a Segunda Secretária, Carla Sandra Martins Fernandes, os Deputados, José Paulo Freitas Antunes, Carlos Manuel da Rocha Rosa, Jorge Humberto da Silva Gomes, Maria Fernanda Ferreira Franco, Maria Manuela Mendes Rosa Marques e João Carlos Gaspar Simões.-----

Por parte da Junta de Freguesia estiveram presentes o Presidente, Fernando Inácio Pires Medeiros e o Secretário, Pedro Miguel Caetano Silva e a Tesoureira, Maria Armanda Marques Dias.-----

Posto isto, a Presidente da Mesa deu início à reunião com a seguinte Ordem de Trabalhos:-----

I – PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA:-----

- 1 – Leitura e aprovação da ata da sessão anterior;-----
- 2 – Leitura do expediente;-----
- 3 – Outros assuntos de interesse da Freguesia de Avelar.-----

II – PERÍODO DA ORDEM DO DIA:-----

- 1 – Apreciar uma informação a prestar pelo Senhor Presidente da Junta de Freguesia;-----
- 2 – Apreciação, discussão e votação da Alteração Modificativa/Revisão N.º 3 ao Orçamento da receita e da despesa e PPI e Alteração Modificativa/Revisão ao PPA, da Junta de Freguesia de Avelar para o ano 2022;-----
- 3 – Outros assuntos. -----

PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA

A Presidente de Mesa agradeceu a presença de todos, e passou ao ponto um onde foi lida a ata, tendo esta sido aprovada com oito votos a favor e uma abstenção da deputada Maria Manuela Marques.-----

No segundo ponto, a Presidente da Mesa deu conhecimento da receção de um e-mail da Junta de Freguesia, reportando a transmissão de informação por parte do cidadão José Caetano, dando conhecimento de uma carta enviada por si para ser publicada no Jornal Serras de Ansião, onde relata a proposta de reposição da rua Dr. Costa Simões.-----

A Presidente de Mesa de Assembleia passou ao terceiro ponto, onde se inscreveram os seguintes deputados:-----

A deputada Maria Manuela Marques, sobre a colocação do novo ATM, questiona se já foi identificado algum local para o efeito.-----



O deputado Carlos Rosa, segundo abordagens da população, e a propósito do seguro de responsabilidade civil no que diz respeito ao trabalho dos funcionários da Junta de Freguesia, questionou sobre a possibilidade da quebra de vidros ou outros incidentes implícitos, e respetivo acionamento do seguro em questão.-----

A deputada Maria Fernanda Franco abordou as homenagens póstumas, com a colocação de nomes das ruas, a título de exemplo, frisando que deveriam ser feitas homenagens a pessoas de relevância, ainda em vida.-----

O deputado João Carlos, sobre os vários buracos no asfalto da vila, no entanto, referiu que no final do dia se deu conta que os mesmos já tinham sido reparados.-----

A Presidente da Mesa deu a palavra ao Presidente do Executivo, o qual, respondeu às questões dos deputados acima mencionados.-----

Respondendo à deputada Manuela Marques, deu conta que sobre o assunto do ATM, tem essa informação no primeiro Ponto da Ordem do dia.-----

Sobre a questão do deputado Carlos Rosa, informou que nos últimos tempos efetivamente existiram situações de alguma negligência por parte dos funcionários da Junta de Freguesia durante a limpeza das ervas nos passeios, e sobre a resolução das mesmas, já foi inclusive pensada uma rubrica para acautelar este tipo de incidentes. Foram pedidas cotações para esta atividade, no entanto, para este tipo de sinistros, o valor da franquía era algo elevado. Atendendo ao facto desse tipo de situações acontecer pontualmente, e tendo em conta o valor do prémio anual e da franquía associada, não foi subscrito o seguro mencionado, não obstante, recentemente foram solicitadas mais cotações para efetivar a subscrição.-----

Sobre a intervenção da deputada Maria Fernanda Franco, informou que a rua mencionada pelo cidadão José Caetano já existira, mas por algum motivo foi alterada, sendo que neste momento, com o atual regulamento do Município, este tipo de alteração de toponímia não pode ser alterada.-----

Em resposta ao deputado João Carlos Simões, deu conhecimento que já foi solicitado ao Município a colocação da proteção na rua que procede a rotunda da Tojeira.-----

PERIODO DA ORDEM DO DIA

PONTO UM

A Presidente de Mesa de Assembleia deu a palavra ao Presidente do Executivo o qual passou a falar sobre os assuntos desde a última reunião de Freguesia dando conta primeiramente do procedimento concursal comum para constituição de relação jurídica de emprego público para recrutamento dum Cantoneiro de limpeza, procedimento para o qual foram solicitados os serviços duma empresa de consultoria, e foi constituída uma comissão, presidida pela Tesoureira Maria Armada de forma a elaborar todo o processo que definiu esse recrutamento, que iniciou com quatro candidaturas, duas das quais foram excluídas numa primeira análise por não deterem os requisitos necessários. Entrou ao serviço o candidato Jorge



Rosa, no passado dia 15 de julho, tendo-se mostrado competente para o cargo assumido.-----

Falou sobre a Semana da Vila, que decorreu com um programa e objetivos que deram encanto e orgulho aos residentes do Avelar, e motivo de reconhecimento para quem o merece, onde durante uma semana foram desencadeados trabalhos e atividades, com destaque para a Feira de Antiguidades e Feira de Produtos de Sicó, realizadas na Praça Elvira Barata, o espetáculo Momentos da nossa História, a caminhada Renascer das Cinzas e o passeio Rota da nossa Memória, a presença do Grupo de Concertinas ‘Os Amigos da Gaita’, do Grupo Ca Gaita, do Violinista La Mouche, do Manuel Marques Emsemble, da Banda da Sociedade Filarmónica Avelarense e da Elsa Gomes & Dr. Rex. A 3.^a edição do Avelar Sunset Trail atraiu muitos atletas e respetivas famílias à Freguesia do Avelar no último dia das comemorações alusivas à reelevação de Avelar à condição de Vila. Sob o ponto de vista financeiro, a despesa estava prevista no orçamento da Junta de Freguesia, verificando-se alguns gastos não previstos, por conta da escalada dos preços que tem afetado o nosso país.-----

Informou que esteve presente na reunião convocada pelo Presidente da Câmara para inventariar as necessidades atuais da Vila e monitorizar aquelas que estão previstas no Orçamento Municipal.-----

Sobre o Museu Têxtil, por conta das questões relacionadas com o quadro comunitário de apoio Portugal 2030, disse ser necessário definir rapidamente o que se pretende ali fazer, sugerindo a criação de um espaço de co-working ou espaço dinâmico. Vai acontecer uma reunião com a administração da Avelmod, com o Presidente da Câmara e a Junta de Freguesia, com o objetivo de definir o princípio que possa basear a ideia a projetar de forma a poder ter acesso ao financiamento do próximo quadro comunitário.-----

Sobre o Barreiro da Leca, houve uma reunião com a Eng.^a Cristina Freire que garantiu que a partir do dia 31 de dezembro vai ser efetuada a transferência dos terrenos para domínio público, sendo necessário acautelar as condições que a Leca exige nos trâmites desta transferência.-----

Deu a conhecer, a preocupação da Ascendi, com a cota onde está instalada uma vez que são invadidos por água todos os anos, e por esse motivo a firma em questão solicitou à Câmara Municipal a edificação de uma ponte nova com um tabuleiro que funcione como tampão e evitando assim as cheias naquele lugar.-----

Falou na aspiração da Academia de Ténis de Avelar para a construção de um novo campo de ténis e sobre a averbação da proposta ao Orçamento Participativo, proposto pelo jovem Miguel Medeiros, que ganhou e com isso ver os canteiros à volta dos campos de ténis requalificados.-----

Transmitiu o acordo de cedência entre promotor e Município, com vista à utilização pública de passeio que ligue a Rua Nova à Praça Costa Rêgo,



sendo que os custos associados com a iluminação e passeio interior serão da responsabilidade do Município.-----

Deu conta da reunião com a administração das Infraestruturas de Portugal, ACA e Alves bandeira, relativamente à rotunda junto ao Ramal do IC8, de forma a definir ideia a projetar.-----

Falou na possibilidade de realização de estudo para ordenação de trânsito na bifurcação Rua Nova/Rua da Vila, quando se entronca na Rua 5 Vilas.-----

Também sobre a sinalização vertical, sugere que sinais e semáforos devem ser reavaliados relativamente à sua colocação e funcionalidade na Avenida 5 Vilas e Rua Nova.-----

A reabilitação da Rua do Campo da Bola e adjacentes, tendo em conta as condições em que o piso se encontra, bem como da Rua do Casalinho, na junção do betuminoso existente e aquele colocado no âmbito da empreitada da Rua da Saibreira.-----

Informou que a limpeza da Ribeira da Rapoula, que já se principiou aquando do Sunset Trail, e na qual se deve investir, com trabalhos já a iniciar ainda este ano, numa primeira fase desde a rua da Lajinha até à Ribeira da Rapoula, uma vez que a vegetação está enorme, de forma a criar passagem junto da Ribeira e transformar gradualmente aquele lugar com um circuito pedonal.-----

A Junta de Freguesia participou nas Festas do Concelho de Ansião com um stand integrado na Mostra de Atividades Económicas, com o apoio da empresa NB Móveis, tendo esta emprestado os móveis que serviram de ornamentação.-----

Fazendo um balanço sobre a Festa, Romaria e Feira Anual em Honra de Nossa Senhora da Guia, a qual decorreu de forma positiva, com uma comissão de festas com mais juventude e outras linhas de pensamento, tendo a Junta de Freguesia ficado responsável pela limpeza dos WC's públicos, tal como da Praça Costa Rego e espaços adjacentes, bem como a ornamentação da Igreja Paroquial. Decidiu o Executivo da Junta de Freguesia atribuir um louvor à Comissão de Festas 2022 pelo trabalho extraordinário que desenvolveu.-----

Transmitiu a participação no Fórum Romano "Romaníadas", realizado em Santiago da Guarda, com uma equipa que demonstrou disponibilidade.-----

Deu a conhecer o parecer favorável por parte da Autoridade de Gestão do PDR 2020 à candidatura apresentada, que permite desenvolver a requalificação da Escola do Fétal, tendo sido contemplada com um investimento elegível no valor de € 41.791,27, assegurado pelo montante de apoio de € 33.433,02 por parte da entidade financiadora e € 8.358,25 de comparticipação própria.-----

Foram inventariados os fontanários existentes na freguesia de Avelar, com o objetivo de preparar o caderno de encargos a propor para a requalificação e funcionamento dos mesmos.-----



Relativamente à proposta de investimento a prever no Orçamento Municipal para o ano de 2023, o Executivo da Junta de Freguesia identificou as rubricas a plasmar no documento estruturante dos investimentos municipais na freguesia de Avelar, nomeadamente:-----

- Requalificação do Largo 12 de Novembro e deslocalização do Pelourinho para posição mais dignificante;-----
- Passagem dos terrenos do barreiro da Leca para domínio público e desenvolvimento de projeto de investimento;-----
- Avaliação de oportunidades inscritas no novo Quadro de Apoio Comunitário no edifício da Avelmod;-----
- Providenciar limpeza da Ribeira da Rapoula;-----
- Reabilitar e pavimentar a ligação da Rua das Flores à Rua do Latoeiro;-----
- Pavimentar em betuminoso na Rua das Lavegadas, substituindo o piso em calçada grossa existente;-----
- Reabilitar e pavimentar a Rua da Estrela;-----
- Pavimentar em betuminoso a Rua de Santo António, substituindo o piso em calçada grossa existente;-----
- Monitorizar e fiscalizar a sinalização vertical e horizontal;-----
- Arranjo urbanístico no cruzamento da Rua da Rapoula com a Praça Costa Rego e a Rua Nova com instalação de semáforos;-----
- Repavimentar a Rua da Rapoula e a Rua Casalinho;-----
- Construção de rua que ligue a Rua da Rapoula à Praça Elvira Barata.-----

Deu a conhecer reunião com um representante do Banco Santader Totta, com o objetivo de verificar quais os locais que melhor permitissem a instalação do ATM que se encontra nas anteriores instalações daquela instituição bancária, tendo-o acompanhado aos locais que se perspetivam capazes. Foi selecionado o local junto ao Supermercado Meu Super para o efeito.-----

Sobre o Projeto Nós e A(vós) que tinha um prazo previsto para terminar em junho de 2022, no entanto, como existiam verbas que ainda não tinham sido esgotadas, foi prolongado até 31 de dezembro de 2022.-----

Finda a intervenção do Presidente do Executivo, a Presidente da Mesa questionou os deputados sobre algum esclarecimento adicional.-----

A deputada Manuela Marques solicitou informação sobre o critério da substituição do piso em calçada por betuminoso, correndo o risco de descaracterizar certas zonas da vila, sendo que acredita que a abordagem deveria ser diferente, inclusive tendo em conta o período de contenção de custos.-----

O deputado João Carlos Simões falou sobre o projeto da limpeza da Ribeira da Rapoula, sendo que independentemente uma das causas seja a falta da limpeza por parte dos proprietários confinantes, também terá sido razão o deslocamento de terras por conta da construção da A13. Falou também sobre as pedras partidas na Praça Costa Rego.-----



O presidente do Executivo respondeu à deputada Manuela Marques justificando que as calçadas instaladas têm cerca de 50/60/70 anos, completamente deterioradas, e os moradores reclamam sobre a sua existência, sendo que são pessoas idosas têm dificuldade em locomover-se neste tipo de superfície. Tendo em conta a reclamação generalizada, a proposta do Município é substituir por betuminoso, sendo que do ponto de vista financeiro é o material mais barato.-----

Respondendo ao deputado João Carlos Simões, o Presidente do Executivo sobre o aluimento das terras diz ser natural nesse tipo de construção, mas a Ascendi na altura mostrou-se disponível para abrir caminhos paralelos à A13, de forma a encontrar alternativas onde havia passagens de carros e animais, e nesse intuito foi feita uma análise junto da população que tivesse interesse nesse tipo de situação, onde se apuram dois casos que foram objeto de análise, mas segundo informação posterior, não existiam os requisitos necessários para o efeito. Relativamente às pedras da Praça Costa Rego, informou que já foram praticamente todas substituídas.-----

PONTO DOIS

No ponto dois, a Presidente da Mesa passou a palavra ao Presidente do Executivo que explicou a revisão ao Orçamento, a qual teve de ser efetuada nesta fase para permitir a atualização de algumas questões importantes, nomeadamente a candidatura da requalificação da Escola do Fétal que estava prevista ser financiada por um valor superior, tal como beneficiar da aprovação dum elemento do Executivo da Junta de Freguesia poder estar a meio tempo, situação exposta na ata da Junta da Freguesia de 24 de fevereiro de 2022, sendo que neste caso foi deliberado o meio tempo na pessoa do Presidente da Junta.-----

Passou depois a explicar o Mapa de Alterações do Orçamento.-----

A Presidente da Mesa perguntou se os deputados pretendiam esclarecimentos adicionais.-----

O deputado Carlos Rosa mostrou o seu desagrado relativamente à alteração do orçamento da Semana da Vila, sendo que o mesmo teve um aumento de 50% em comparação à apresentação do Orçamento em dezembro de 2021.----

Como resposta, o Presidente do Executivo explicou que houve um acréscimo enorme com as questões do som e tendo em conta o disparo dos preços apresentados posteriormente nas faturas dos serviços solicitados.-----

A deputada Manuela Marques identificou a não existência de reforço de verbas de apoio ao comércio local.-----

O Presidente do Executivo respondeu que a Junta de Freguesia tem feito um esforço enorme para mobilizar a dinâmica no Mercado, no entanto, reconhece que a população tem preferência em fazer compras nas grandes superfícies.-----



Terminadas as intervenções, a Presidente da Mesa colocou o ponto à aprovação, sendo o mesmo aprovado com 6 votos a favor e 3 votos contra, da parte dos deputados Carlos Rosa, Manuela Marques e João Carlos Simões.---

PONTO TRÊS

No ponto três, inscreveram-se para debater outros assuntos os deputados Jorge Humberto Gomes e Manuela Marques.-----

O deputado Jorge Humberto Gomes informou que a Rua da Silé não detém escoamento suficiente para as águas pluviais.-----

A deputada Manuela Marques chamou a atenção para uma argola numa caixa da PT, no solo, junto à Escola Tecnológica de Sicó.-----

Não havendo mais inscrições, a Presidente da Mesa de Assembleia deu por encerrada a sessão.-----

A Presidente da Assembleia de Freguesia

O 1º Secretário da Mesa da Assembleia de Freguesia

A 2ª Secretária da Mesa da Assembleia de Freguesia
